
新界區域諮詢委員會

第 115 次會議紀錄  

日期：2023 年 1 月 30 日（星期一）  
時間：下午 2 時 30 分  
地點：醫院管理局大樓 2 樓會議廳 (202S) 

出席者： 羅鳳儀教授

（醫院管理局大會成員）

（主席）

陳李妮女士 ,  MH 
（社區成員）

（透過視像連線
參與會議）  

邱達根先生

（代表天水圍醫院）

馮偉昌先生

（代表大埔醫院）

（透過視像連線
參與會議）  

何樹光博士

（社區成員）

（透過視像連線
參與會議）  

葉順興女士 ,  BBS, MH, JP 
（社區成員）

（透過視像連線
參與會議）  

林克忠博士

（社區成員）

李浩然先生

（代表沙田醫院）

（透過視像連線
參與會議）  

李洪森先生 ,  BBS, MH 
（代表青山醫院及小欖醫院）

梁永立先生 ,  SBS 
（代表雅麗氏何妙齡那打素醫院）

劉紀明先生

（社區成員）

（透過視像連線
參與會議）  

擬稿
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  馬紹良先生 ,  BBS, MH 

（代表北區醫院）  
 

（透過視像連線
參與會議）  

  伍杏修先生 ,  MH 
（代表沙田慈氏護養院）  
 

（透過視像連線
參與會議）  

  潘展鴻先生 ,  JP 
（社區成員）  
 

（透過視像連線
參與會議）  

  潘國山先生 ,  MH, JP 
（社區成員）  
 

（透過視像連線
參與會議）  

  沈雅賢醫生  
衞生署高級醫生（應急準備及地區關係） 2 
（代表衞生署署長）  
 

（透過視像連線
參與會議）  

  曾憲芬先生  
（代表屯門醫院）  
 

 

  黃輝帆先生  
（代表威爾斯親王醫院）  
 

（透過視像連線
參與會議）  

  王耀忠醫生  
新界西醫院聯網總監  
（代表醫院管理局行政總裁）  
 

 

因事缺席者： 
 

熊子惠女士  
（代表白普理寧養中心）  
 

 

 林群女士  
（代表博愛醫院）  
 

 

 榮潤國教授  
（代表香港中文大學醫學院）  
 

 

列席者：   鍾健禮醫生  
新界東醫院聯網總監  
（代表醫院管理局行政總裁）  
 

 

 李慧敏女士  
總行政經理（病人關係）  
[參與討論新界區域諮詢委員會文件  
第 330 號 ] 
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李立業醫生  
總行政經理（聯網運作）  
[參與討論新界區域諮詢委員會文件  
第 331 號及第 332 號 ] 
 

 

 周仲欣女士  
北區醫院  代理部門經理 (藥劑部 ) /  
高級藥劑師  
[參與討論新界區域諮詢委員會文件  
第 333 號 ] 
 

 

 林慧麗女士  
新界東醫院聯網醫務統籌 (藥劑科 ) /  
威爾斯親王醫院藥劑部經理  
[參與討論新界區域諮詢委員會文件  
第 333 號 ] 
 

 

 李鳳儀女士  
總行政經理（醫院管理局秘書處）  
 

 

 梁潔瑤女士  
高級行政經理（醫院管理局秘書處） 1 
 

 

 林志凌先生  
高級中文主任  
 

（秘書）  
 

 梁寶珍女士  
中文主任  
 

 

列席者：  

（醫管局內

部培訓計劃） 

歐日詩女士  
醫管局總辦事處  醫療信息經理  
 
 

（透過視像連線
參與會議）  

  周美儀女士  
瑪麗醫院  顧問護師（心臟科）  
 

（透過視像連線
參與會議）  

  錢麗嫦女士  
瑪嘉烈醫院  部門運作經理（神經外科 /綜合

護理中心）  
 

（透過視像連
線參與會議） 
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馮曉琛女士  
醫管局總辦事處  一級財政經理（財政預算

規劃及管理） 2 
 

（透過視像連線
參與會議）  

  吳惠碧女士  
九龍西醫院聯網  聯網部門經理（營養）  
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 經辦人  
主席致詞  
 
1. 鍾健禮醫生由 2022 年 12 月 15 日出任新界東醫院聯網

總 監 及 威 爾 斯 親 王 醫 院 行 政 總 監 。 主 席 及 成 員 歡 迎

鍾醫生參加本委員會的會議。  
 
 

 

利益申報  
 
2. 在會議開始前，主席詢問各成員是否需要就是次會議討

論事項申報利益，並提醒成員如在會議過程中出現利益

衝突，即予申報。並無成員申報任何利益。  
 
 

 

通過會議紀錄  
 
3. 成員通過 2022 年 10 月 31 日的第 114 次會議紀錄。  
 

 

總監簡報  
 
4. 醫院管理局（醫管局）新界西醫院聯網總監王耀忠醫生

向成員簡報醫管局最新的消息及動向。  
 
（相關討論詳情另行載錄。）  

 
 

 

2021 年專科門診病人經驗調查  
（新界區域諮詢委員會文件第 330 號）  
 
5. 總行政經理（病人關係）李慧敏女士向成員介紹香港中

文大學醫學院賽馬會公共衞生及基層醫療學院代表醫

管局進行的 2021 年專科門診病人經驗調查的結果以及

未來路向。李女士指醫管局定期進行病人經驗調查，主

動收集病人意見，以改善服務質素。是次調查在 2021 年
8 月至 2022 年 1 月期間，成功以電話訪問 13 393 名曾

於 26 間醫管局專科門診診所就診的病人，結果顯示病

人對整體專科門診經驗評價良好，26 間專科門診診所的

病人經驗相若。病人普遍對醫護專業人員很有信心，而

且對就診的經驗和所獲提供的資訊亦感到滿意。與上次

2018 年的調查相比，受訪者對大部分問題的經驗評分均

有所上升。儘管醫管局在 2019 冠狀病毒病疫情期間作

出特別服務調整，但在多個與溝通相關的範疇均獲得正
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經辦人
面評價。多年來，病人經驗調查已成為管治架構的重要

一環，讓病人參與改善以人為本的服務。醫管局會檢討

相對低分範疇的現況，從而制訂策略改善專科門診病人

經驗。

6. 回應馬紹良先生指醫生診症時間有限及 難 以 習 慣 多 作

自 我 介 紹 ，李慧敏女士表示，醫生除展示名牌外，如能

在診症前對病人作簡單招呼及自報名字，應有助加強醫

患互信。醫管局將就此進行試驗，如具成效會作進一步

推廣。

7. 曾憲芬先生詢問調查中的「整體專科門診病人總數」與

服務數據有別的原因，以及  HA Go  流動應用程式的普及

情況。他又讚揚伊利沙伯醫院特設熱線處理專科門診病

人更改預約的來電，做法值得推廣。對於調查對象人

數，李慧敏女士表示受訪對象須符合身分、年齡、語言

及所接受專科服務等若干條件，因此受訪對象總數與實

際求診的病人總數不同。此外，她表示在今次受訪的病

人中，約有  25%曾使用  HA Go  並回答相關問題。

8. 對於評分較低的項目，即醫生自我介紹及意見反映渠

道，馮偉昌先生認為醫生自我介紹有助促進醫患關係，

並建議在病人完成診症離開前向他們提供有關投訴及

反映意見機制的單張，以便他們確悉有關渠道，這亦有

助改善病人體驗。李慧敏女士表示會積極考慮及探討建

議。

9. 黃輝帆先生指病人經常反映專科門診首次預約輪候時

間長，詢問調查有否涵蓋病人這方面的體驗。他表示調

查的整體評分理想，而對於前述兩個評分較低的項目，

他建議可採取一些簡單措施例如在診症室門外展示醫

生名牌以及在  HA Go  加入表達意見的渠道。另外，他亦

詢問有關在候診期間獲得預計等候時間方面評分下跌

的原因。李慧敏女士指是次調查的受訪病人當中，新症

與舊症的比例為  16%及 84%，個別題目如新舊症病人有

不同評分會分別列出。就展示醫生名字方面，她指措施

已在許多專科門診診所實行，會進一步推廣。至於在

HA Go  或覆診紙上提供意見反映機制資料，亦會循此方

向探討改善。在提供等候時間資訊方面，李女士指專科

門診診所的候診區有提供這類資訊，惟可探討作進一步

改善。對於李浩然先生建議探討這個題目的總評分下跌

及個別單位評分偏低的原因，李女士表示調查評分屬整
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 經辦人  
體結果，詳細情況會向個別醫院及專科了解及探討改善

方法。  
 
10. 伍杏修先生建議日後再進行問卷調查，可先就前次評分

較低的項目列出已落實的改善措施，以便檢視改善效

果。李慧敏女士多謝伍先生的建議。  
 
11. 潘展鴻先生認為醫生自我介紹可通過如展示名牌或由

護士作介紹等不同方式達成，不宜以指令式方法推行，

或可由醫生主動與病人打開話題，亦有利於加強醫患互

信和溝通。  

 
12. 何樹光博士表示他留意到一些醫院的診症室門外確實

掛有醫生名牌。他認為護士或病人助理或可積極向病人

提供更多協助，如指導病人到何處取藥等。  

 
13. 主席多謝李慧敏女士的報告。  
 
 
改善醫院管理局專科門診病人體驗 
（新界區域諮詢委員會文件第 331 號）  
 
14. 總行政經理（聯網運作）李立業醫生向成員介紹醫管局

改善專科門診病人體驗的策略、推行進度和計劃。為進

一步改善公立醫院的專科門診服務，《 2022 年施政報告》

公布了一系列措施目標，包括在 2023 年 3 月 31 日前達

致 75%病人於 60 分鐘內完成登記至醫生診症流程；及

於 120 分鐘內完成登記至取藥流程。醫管局致力優化專

科門診病人體驗，包括改善診症流程，如理順門診預約

及預早提醒病人診期；運用不同資訊科技，如鼓勵病人

使用 HA Go 流動應用程序及實施診所輪候管理；加強藥

房服務，如加設特快輪候隊伍及擴展藥品運送服務，目

標是建立智慧專科門診、提升服務效率及優化服務流

程，並引進精益管理的概念。另外，醫管局將全面推行

電子病假證明書，為更廣泛發展遙距醫療鋪路。醫管局

會繼續監察策略的成效，並適時推行新的改善措施。   
 
15. 曾憲芬先生指現時病人就診後毋須即時等候取藥，只要

病人情況許可，可於三天內取藥，此有助紓緩藥房的壓

力，建議加強宣傳。另外，他亦建議在候診區播放醫管

局的教學短片，例如教導病人使用 HA Go 的各項功能以

及如何付款等，亦可安排義工在現場指導病人使用醫院
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 經辦人  
的自助設施。李立業醫生多謝曾先生的意見，認同可於

不同媒體及電子平台加強推廣及教育，並安排義工在現

場協助病人。  
 
16. 黃輝帆先生指專科門診病人在就診後須往來於不同服

務點之間，包括排期覆診、抽血及等候取藥等，建議考

慮改善。他又詢問局方會否就專科門診輪候時間訂立績

效指標，及早為新症病人安排初步診視，以得悉病情緩

急。李立業醫生表示智慧專科門診的願景，是透過 HA Go
提供的電子平台將病人流程盡量數碼化，免卻病人親身

等候排期及取藥等過程。因應專科輪候時間長，醫管局

過去數年已開始發展綜合診所，例如癌症綜合診所等，

由護士或藥劑師在兩次醫生診症之間為病人覆診，讓醫

生騰出時間處理更多新症病人，其他專科亦會循此方向

發展。  

 
17. 潘展鴻先生分享早前參觀天水圍醫院的智慧醫院項目

發 展 ， 對 藥 房 智 能 化 印 象 尤 深 ， 認 為 應 繼 續 推 進 。

李立業醫生表示醫管局現正積極發展智慧藥房及邁向

無紙化，他感謝藥房同事投入的努力，特別是新界西醫

院聯網的全力支持。  

 
18. 主席多謝李立業醫生的報告。  
 
[王耀忠醫生於下午 4 時離席，由新界東醫院聯網總監

鍾健禮醫生代表行政總裁出席餘下會議。 ] 
 
 
疫情下醫院管理局冬季服務高峰期應對計劃 
（新界區域諮詢委員會文件第 332 號）  
 
19. 李立業醫生向成員介紹醫管局 2022-23 年度於疫情下冬

季服務高峰期的工作。每年 12 月冬季開始至翌年 5 月

期間，公營醫療系統往往面對急增的服務需求。醫管局

預計 2022-23 冬季會同時面對冬季服務高峰期和 2019 冠

狀病毒病的挑戰。由於過去三年本地沒有出現流感大流

行，市民對流感的免疫力亦已變弱，一旦出現流感大流

行，預料情況會較為嚴重。醫管局的「服務需求高峰期

專責小組」於 2022 年 7 月開始籌備工作，並參考過往

應對冬季服務高峰期的經驗及有效措施，制定了一系列

於疫情下應對冬季服務高峰期的措施，包括增加病床及

人手、優化特別酬金計劃安排、鼓勵員工接種疫苗、加
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 經辦人  
強化驗服務、增加額外的普通科門診服務名額，以及與

不同政府部門及其他機構協作等。鑑於疫情反覆，醫管

局會繼續密切監察各醫院的服務數據，以便適時採取相

應措施，並按需要推行進一步的應變策略。   
 
20. 主席多謝李立業醫生的報告。  
 
 

新界東醫院聯網藥劑師診所 
（新界區域諮詢委員會文件第 333 號）  
 
21. 北 區 醫 院 代 理 部 門 經 理 （ 藥 劑 部 ） ／ 高 級 藥 劑 師

周仲欣女士向成員介紹新界東醫院聯網（新界東聯網）

藥劑師診所的發展。威爾斯親王醫院於 2018 年已開展

藥劑師診所服務，由藥劑師參與專科門診病人的臨床服

務，現時涵蓋抗凝血藥診所、呼吸科診所、泌尿或糖尿

科診所及家庭醫學專科診所四個類別。在新模式下，醫

生在會診後將適合的病人轉介至藥劑師診所，而藥劑師

亦會與醫生制定治療方案，優化病人的藥物治療，並提

供全面的藥物輔導及評估，從而提升藥物療效和安全，

同時分擔其他前線醫護人員的壓力，讓其騰出資源處理

新症及病情較不穩定的病人。展望將來，聯網將增強與

多方專業團隊的協調而繼續擴展藥劑師診所的服務，並

積極研究藥劑師視像會診，為病人提供多一個更方便的

選擇。  
 
22. 馮偉昌先生表示這項服務對病人有很大裨益，並能分擔

醫生的工作量，希望藥劑部能獲足夠資源支持服務。

周仲欣女士表示有關服務在試行初期是按部門人手情

況規劃，日後可透過年度工作規劃編配資源擴展服務。

鍾健禮醫生補充，聯網會透過年度工作規劃為藥劑部申

撥額外資源，新入職的藥劑師在接受培訓後可投入有關

服務。  
 
23. 黃輝帆先生表示支持有關服務，認為有助紓緩醫生的壓

力及改善病人服務。他詢問病人是否須先經主診醫生診

視，然後再轉介到藥劑師診所。周仲欣女士表示在聯網

的藥劑師診所服務下，病人須先見醫生，經評估適合則

可轉介下次到藥劑師診所覆診。鍾健禮醫生補充，醫管

局正在推展多種綜合診所服務，藥劑師診所涉及藥物調

校，故病人須先經醫生診視；若是護士診所或專職醫療

診所，則有機會安排病人先見護士或專職醫療人員作初
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 經辦人  
步檢查及評估，縮短病人輪候服務的時間。  

 
24. 曾憲芬先生亦對服務表示讚賞，並詢問病人接受此服務

後醫生覆診期會否延長，以及現時醫管局有多少間醫院

提供此服務。周仲欣女士指接受藥劑師診所服務的病人

的醫生覆診期會延長，藥劑師會在兩次醫生覆診期之間

為病人提供服務。現時醫管局各聯網均有醫院開展不同

的藥劑師診所服務，當中抗凝血藥診所因發展較成熟而

全面於七個聯網推行，另外糖尿科診所亦有在個別聯網

的醫院試行。  

 
25. 主席多謝周仲欣女士的報告。  
 
 
下次開會日期  
 
26. 議事完畢，會議在下午 4 時 32 分結束。下次會議將於

2023 年 4 月 24 日在醫管局總辦事處舉行。  
 

 

 
 
醫院管理局  
2023 年 2 月  

 

 


